

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Tres ediciones diarias

Salón: Calle de la Constitución
TELÉFONO NUM. 200

PALMA, DOMINGO, 26 DE JULIO DE 1896

Redacción y Adm.: Hospital, 3
TELÉFONO NUM. 190

Año III.—Núm. 772

NÚMERO SUELTO
0'05 cts.

Apartado de Correos
Número 10

Suscripciones:
El pago será adelantado

España, pesetas. . . 1'25
Ultramar 2'50
Extranjero 2'25

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES
Al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

NÚMERO ATRASADO
0'10 cts.



El general Gelabert.

Un hijo ilustre de Mallorca que en sus mocedades abrazó con entusiasmo la carrera militar, llevándole los azares de la fortuna y las contingencias del servicio lejos de la isla.

Luchó y ganó siendo casi un niño el empleo de coronel de infantería en la primera guerra, y allí ha vuelto de nuevo á luchar ganando el entorchado de general al batirse heroicamente con los mambrises y caer herido gravemente.

El HERALDO se honra publicando el retrato de tan distinguido militar, que cuenta familia en Mallorca.

VUELTA A LO MISMO LOS CASOS DE VIRUELA

Hemos de volver sobre el mismo asunto de los casos de viruela en vista de que nada se hace.

Las Juntas de Sanidad han celebrado reuniones adoptando los acuerdos que mejor han estimado; el Sr. Gobernador civil ha tenido iniciativas laudables y ha dictado circular; todos los interesados han hecho algo, menos el Municipio.

El registro de casos de viruela resulta un verdadero escándalo; si hubiéramos de creer á los datos oficiales apenas si hay viruela en Palma.

Los últimos datos oficiales hacían ascender los casos á 75 y el mismo día en que esta nota oficial se facilitaba sabíase que en una sola calle había 50 casos y que en el resto de la población había muchos más atacados de los que la nota oficial expresaba.

No tener registrados todos los casos que ocurran para ejercitar en ellos las medidas de sanidad necesarias es un grave peligro que no hay que explicar porque á cualquiera se le alcanza.

Hay que hacer, lo repetimos, una verdadera campaña de indagatoria, activa, enérgica y constante.

La responsabilidad de las autoridades sinó se hace así será grande y la prensa y el pueblo la exigirán.

También hay que cuidar algo—lo decimos por sexta ó séptima vez—del aseo, mas aun, de la higiene de la población, que hoy está descuidadísima.

Cada parada de coches es un foco de infección y los carros de basuras recorren la población en pleno día.

La Riera y la Fuente de la Villa son acabados modelos en su género; las alcantarillas todas despiden un hedor insoportable.

De la plaza de Abastos mas vale no hablar.

Y toda la población está preparada en admirables condiciones para servir de propagación á cualquier epidemia.

¿No es hora todavía de hacer algo?

CHACHARA

El bando de la Alcaldía sobre los perros no dá ningún resultado, porque los apreciables animalitos continúan por las calles mordiendo á quien se les antoja.

Ayer tarde en la calle de la Concepción, junto á la pared donde está el bando, un perro alzaba la pata....

Y esto me parece depráivo.

La Marina moscovita contará en breve con el crucero mayor que existe.

Nosotros tenemos muchos cruceros.

Los de las catedrales.

El Sr. Branganer declara que adquirirá todos los barcos que se le ofrezcan.

Ya veo armado en guerra al Barco... de Valdeorras.

La nueva comisión que ha ido á Avila traerá la medida de la actitud en que deba colocarse la minoría liberal.

En la comisión forma el Sr. Conde de Romanones.

¡Mala medida la que traiga éste!

Yo creo que la medida será una.

Medida sanitaria.

En Madrid sigue la racha de crímenes. Últimamente un picador de toros ha matado á otro en la calle del Ave-Maria.

¡Ave Maria... purísima!

El autor de la agresión es Zafra. Bien podía estar en Cuba, donde dicea que no puede hacerse.

El diputado Sr. Lázaro ha vuelto á provocar otro incidente, de mal carácter.

A este Lázaro vá á ser necesario decirle.

Levántate y vete.

Dice un colega que el sentimiento experimentado por todos los excursionistas ha sido grande, tanto que á las doce de la noche ha salido el *Umberto I* para Málaga.

Esta clase de sentimientos será exclusivo de Alemania.

Porque al entierro no fué ni uno solo de los expedicionarios.

Sentimiento traducido.

Los 75 millones que tiene el Banco de España serán trasladados al Banco de París y al de los Países Bajos.

Ya no se podrá hablar despreciativamente de los tres pies para un banco.

Porque se llevan todos los millones de España.

De los tres pies ya sé á quien debe corresponder uno.

Al de los Países Bajos.

El señor Domínguez Pascual ha denunciado abusos que se cometen en la tramitación de expedientes, por lo cual cobran algunos consejeros de Estado en concepto de dietas más de 2,400,000 reales, en cinco años.

¡Son seiscientas mil pesetas!

y tiene mucha razón.

Y si esto cobran por dietas

¡que sería por ración!

Revista científica

En nuestra anterior revista hablabamos de las imágenes fosforescentes obtenidas con los tubos crookes y el tungstato de calcio, por el célebre Edison: hoy vamos á ocuparnos de las imágenes directamente visibles que por medio de su nuevo descubrimiento, tan asombroso como fantástico y espeluznante, ha llegado á obtener.

En su laboratorio de Westorange, Edison ha logrado con los rayos X examinar el corazón, los pulmones, las venas, las arterias los capilares y músculos de uno de sus asistentes.

Prometió á médicos y cirujanos hacerles ver á simple vista los órganos, tegidos y huesos del cuerpo humano, y ha cumplido su promesa.

Es muy sencillo para Edison, con su poderosa luz *cathode*, detrás de su asistente mirar al través de su tubo ó pantalla preparada químicamente, todas las partes de su cuerpo.

Si la persona se coloca muy cerca de la luz, nada se ve, porque ésta lo atraviesa todo, con la misma facilidad que la del sol penetra por entre los cristales de una ventana.

Si el sujeto se separa de la luz uno ó dos pies, se distingue entonces con mucha claridad su esqueleto y á distancia de tres pies, los músculos, tegidos y órganos del cuerpo aparecen tan patentes como si no existiera la epidermis.

Edison está ocupado actualmente en perfeccionar una pantalla *fluorescente* de 8 pies de alto, que le permita ver de la cabeza á los pies.

Se podrá ver á través de los ojos todo lo que existe en el cráneo.

Los médicos podrán diagnosticar cualquier enfermedad al instante, y para que esto sea más factible parece ha inventado un aparato portátil para uso de los rayos X, que consiste en una caja conteniendo un tubo Crookes, en el cual se producen los rayos X, y otra que contiene la batería, lo suficiente para que un cirujano pueda ver inmediatamente sin necesidad de la fotografía, lo que haya ocurrido á un hueso y donde localizar una sustancia extraña en el cuerpo humano.

La sustancia que usa el *brujo de Westorange* para poner á simple vista cuanto en el interior de nuestro cuerpo hay, es el *tungstato de calcio*,

según dejamos consignado en nuestra anterior revista.

Edison fundó el *tungstato de calcio* en una hornilla y forma pequeños cristales del tamaño de una octava parte de una lenteja:

Dichos cristales están engomados á un papel por medio de colodión pintura de celuloide transparente.

La pantalla está construida en forma de torva, terminada casi en punta, donde hay una ranura, por donde se puede ver á la persona colocada frente á los tubos Crookes.

Pero según confesión propia, no está conforme con los resultados obtenidos y en la actualidad estudia los medios de llevar á la perfección su nuevo descubrimiento.

Y en tanto él trabaja en su laboratorio en busca de lo que pueda permitir observar claramente las más pequeñas partes de nuestro interior, el profesor Fernando Giazzi de Perugia (Italia), háse apoderado del descubrimiento, y, preparado por sí el transtato de cal que le había de servir para sus experimentos, ha alcanzado, según una revista extranjera, gran perfeccionamiento con ese nuevo uso de los rayos X.

Há aquí como prepara dicho profesor las sustancias de que se vale.

Trata una disolución límpida de tungstato sódico en agua con una disolución de cloruro cálcico; lava perfectamente en el filtro el precipitado blanquísimo y lo evapora á sequedad, con calor suave, en una cápsula de porcelana.

Practica enseguida una pequeña cavidad en un trozo de carbón nuevo de retortas y la llena con el precipitado, que funde y hace hervir mediante un mechero de gas oscídrico seco.

Después de algunos segundos de ebullición (color blanco espeso) aleja poco á poco la sustancia del manantial de calor, de modo que la solidificación dure algunos minutos.

Obtíne así cinco perlas de *tungstato de cal* que tienen la estructura necesaria.

Las pulveriza en un mortero de hierro y tamiza el polvo sobre papel engomado, dejándolo secar.

El inventor del teléfono anuncia que no habrá necesidad de desnudarse para someterse á sus experimentos, porque la luz penetra las ropas, como si fueran de cristal.

Dice que cuando se trata de buscar algún cuerpo extraño; como vidrio, metales, etc, que no absorben los rayos, entonces se podrá dar toda la fuerza, dejando una sombra vaga de los huesos; pero en casos ordinarios donde no se necesita de tanta fuerza, se procederá á voluntad, variando el foco entre la luz y la persona.

A tres pies de los tubos Crookes la fuerza es tan intensa, que deja apenas una sombra vaga de la persona.

A los cuatro pies disminuyen los rayos su fuerza penetrante y se puede distinguir entonces el delineo de los huesos con mucha claridad, y á los seis pies, los huesos y órganos del cuerpo, etcetera.

Para terminar vamos á transcribir parte de una conversación tenida con un *reporter* americano acerca de su promesa de que antes de 1897 podría á simple vista, como resultado de los experimentos con los rayos X, distinguir cualquier objeto á través de 15 pulgadas de madera sólida.

Si con lo imperfecto de nuestros aparatos actuales dijo Edison—podemos veral través de planchas delgadas de metal ¿qué será cuando logremos darle más fuerza á los rayos X?

Entonces podremos ver por entre maderas de 15 pulgadas de espesor.

¿Y cual es el inconveniente?—le preguntó el *reporter*—¿Porqué no aumenta la fuerza á los tubos?

Porque no se puede conservar el vacío cuando le doy la fuerza que quiero.

Hasta qué punto afecta la penetrabilidad de los rayos X á las sustancias sólidas, se ha demostrado interponiendo un libro grueso ó un trozo de madera de 2 pulgadas de espesor entre la pantalla y mi mano.

Primeramente puse en foco mi mano, después interpuse el libro y ésta estaba tan clara á la vista como si en vez del libro hubiera puesto un cristal.

De todo lo dicho y experimentado hasta hoy, se deduce que las impresiones fotográficas, según el método del profesor Roentgen, no son necesarias, porque desde luego que podemos ver perfectamente claro el cuerpo interpuesto entre la pantalla y los rayos X, y lo mismo decimos de los tubos crookes, pues los «tubos focos» inventados por el ingles Mr. Jackson, dícese dan mejores resultados, tanto por la rapidez con que se obtiene la fotografía (40 ó 50 segundos) como por la claridad y perfección de ella.

Dr. A. MAROSI

BODA DEL DUQUE DE ORLEANS Y LA ARCHIDUQUESA DOROTEA

Telegrafian desde Viena á *El Imparcial*, que ya se han anunciado oficialmente los esponsales del duque de Orleans con la archiduquesa Dorotea. El jefe de la casa de Francia conoció á su actual prometida hace poco tiempo, después de per-

manecer una temporada en Mariembad, tomando aguas medicinales para que desaparecieran por completo los efectos del accidente que sufrió en Villamanrique.

El duque se enamoró de la archiduquesa; de suerte que el matrimonio será un verdadero enlace de inclinación.

La archiduquesa es seductora, de estatura mediana, esbelta, elegante y de continente señorial.

Su cabello es castaño y, siguiendo la moda de algunas archiduquesas, lo distribuye en trenzas que rodean la cabeza á manera de corona.

Es muy inteligente, muy conocedora de la música, tiene gran cultura literaria y posee varios idiomas.

Aporta como dote cuatro millones de francos y esperanzas de obtener, andando el tiempo, una fortuna más cuantiosa aún.

Es la mayor de tres hermanos, de los cuales el uno, el barón, está casado con una princesa bávara, y la otra, hembra, con el príncipe de la Tour-et Taxis, el más rico de todos los príncipes europeos.

La familia tenía el privilegio de explotar el servicio de correos de toda Alemania.

Los Gobiernos, para hacer la reversión al Estado, tuvieron que comprarle el privilegio, creándole una renta de 37 millones de francos.

La boda se celebrará probablemente en el mes de Octubre y en Budapesth, donde el archiduque José es muy querido.

Asistirán á la ceremonia representantes de todos los Soberanos de Europa.

Poco después, los recién casados visitarán las cortes del continente.

Se propone residir habitualmente en Inglaterra, alojándose en un palacio situado en las cercanías de Londres, que les será regalado por el duque de Aumale.

EXTRANJERO

Información del HERALDO

Francia.—Noticias de París que alcanzan al 19 del actual manifiestan que en el entierro del marogrado explorador marqués de Morés, el señor Drumont pronunció un discurso muy sentido en honor del mismo, habiendo sido acogido con otras manifestaciones y algunos gritos aislados de ¡abajo los judíos! y ¡abajo Ioglaterra!, pero sin que se verificara manifestación alguna verdadera del carácter antisemita que se temía.

Terminada la fúnebre ceremonia, se disolvió la comitiva sin otros incidentes.

El ministro de Instrucción pública, Sr. Rambaud, acompañado del senador Decauville y del diputado marqués de Moustiers, emprendió el 18 del actual un viaje... en globo, saliendo de incógnito (así dicen algunos periódicos) de la fábrica de gas de la Villete, en el aerostato «Tourning-Club» de 1.700 metros cúbicos, dirigido por el señor Sarouf.

El ministro iba en traje de viaje, con chaquet y hongo y tomó parte en las maniobras preliminares para la elevación del globo, el cual se remontó enarbolando la bandera nacional y el triángulo amarillo, señal de que iba una persona importante en la navecilla.

El color de la grimpola hizo crear al público que el globo conducía á Li-Hung-Chang.

El aerostato, después de remontarse á bastante altura, tomó la dirección de Sur, descendiendo, al anochecer, á poca distancia de París.

Italia.—Al amanecer del día 20 del actual regresó á Roma el Rey Humberto.

Se confirma categoricamente que el Sr. Vizconti Venosta ha aceptado la cartera de Negocios extranjeros.

Grecia.—Según comunican de Atenas, varios diputados cristianos han abandonado á Canea á pesar de los esfuerzos de los cónsules para evitarlo.

—Confírmase que el Gobernador Abdullak ha sido reemplazado en sus funciones de acuerdo con las aspiraciones de los elementos cristianos y del Consejo del Cnerpo Consular.

—En Retymo continúan los desórdenes.

El cónsul inglés impidió que los turcos destruyeran, con dinamita, el día 17, el barrio habitado por los cristianos.

—En Herakleion sigue reinando gran agitación á consecuencia del asesinato de tres cristianos recientemente cometido.

Austria.—Ha sido nombrado cónsul austro-húngaro en Barcelona el Sr. Geiller, cónsul general en el ministerio de Negocios extranjeros.

—Continúan las negociaciones en Viena para llegar á la renovación del compromiso austro-húngaro.

Ya se ha llegado á una inteligencia perfecta acerca de los principales puntos del mismo.

Bélgica.—Dicen de Bruselas que la federación de abogados belgas se ocupa activamente en los preparativos del Congreso internacional de juriscóntulos que habrá de reunirse en dicha capital en 1897, coincidiendo con la exposición universal.

Colaboración del HERALDO
EL NIETO

El grupo me resultaba extraordinariamente simpático.

El viejo militar con su bigote áspero, su cuerpo marcial, á pesar de los años, y su pierna de palo, y el niño en cleque, enfermizo, con su carita del color del mar fil y su cuerpecillo frágil, me interesaron desde el primer día en que les ví, á la hora del sol, en el jardinillo que llaman de las Ranas, un poco antes de llegar á las Caballerizas del Palacio Real.



El viejo animaba al chico á que corriera y obedecía el segundo pero sin demostrar gran arranque sino extrema laxitud, cansancio impropio de su temprana edad.

Viéndole mover sus piernecillas, en una carrera corta, y volver sofocado al lado del viejo, se comprendía que hacía el esfuerzo por complacer al último, pero sin que aquello le produjera placer alguno, sino gran trabajo que disimulaba con dificultad.

Aquella natural era que empezaba á vivir se sentía ya quebrantada, vencida, incapaz para toda lucha, y si no echaba al surco declarando la inutilidad de sus afanes, era porque el instinto le advertía que al hundirse, hundía al viejo, y que sus alardes de mezquino vigor, aunque falsos, producían extraordinario goce á su acompañante.

Cuidábase este como una madre. La única imposición es hacerle correr un poco, pensando sin duda que el ejercicio robustecería al niño.

A veces fingía que iba á alcanzarle y con violento esfuerzo movía su pierna de palo, animando al pequeño con sus voces...

¡Anda!... ¡tontin!... ¡que té pilló!... ¡que no te me vas!...

Generalmente un fuerte ataque de tos cortaba la singular carrera del anciano, que buscando el apoyo del más próximo árbol se detenía jadeante diciendo:

¡Demonio de chico!... ¡corre más que un gamo!

¡No puedo contigo!... Parábase el muchacho también y miraba al viejo con gran tristeza, espantado de su tos dura del encendido color de su rostro, efecto del ahogo...

—¡Te cansas mucho, abuelito!—le decía. Siéntate...

Si quieres que corra, correré solo...

Volvían lentamente á las sillas colocadas en círculo en turno de la plazoleta.

Apenas tomaba un poco de respiro el abuelo, limpiaba el sudor al nieto; cogíale en brazos le besaba con ansia sin dejar de mirarle.

El chiquillo solía pedirle que le contara un cuento, y el anciano pasábale el brazo por la cintura y acercando mucho su cabeza á la de su nieto satisfacía su deseo sin tardanza.

No tardaré en hacerme amigo suyo, ni en conocer la historia de aquel niño que me refirió el viejo con lágrimas en los ojos y dolor infinito.

—Es mi único nieto—me dijo señalando al rapaz que sentado en el suelo á algunos pasos de nosotros se entretenía haciendo un jardín, con montoncitos de arena y ramitas caídas.

Es huérfano de padre y madre...

Mi hijo, también único, era militar como yo...

¡Maldita vocación, maldita carrera! Crea V. que la... odio...

En tiempo de paz, el militar sobra... y en tiempo de guerra... oh!... en tiempo de guerra... V. V. no saben lo que es eso.

El que se va... ¡qué diablo! vá contento.

El entusiasmo, el amor á su oficio, la perspectiva de la gloria que puede alcanzar, hasta el in-



terés mezquino del ascenso, le animan, le sostienen, le producen esa fiebre que trastorna el sentido....

Y metido ya en la fama se olvida de todo... Se juega uno la vida en cada encuentro con la misma indiferencia que si se jugara unos cuantos reales al billar...

¡Pero los que se quedan!

¡La mujer!

¡Lo padres!

¡Para estos si que la guerra es guerra...

¡Usted no puede comprender lo que es para ellos, la llenada del correo, el oír vocear un extraordinario, el leer «han muerto tantos oficiales» así, sin nombrarlos, sin saber si esos tantos esta su hijo, su marido!

Espera usted con ansiedad la carta del día ó de la semana ó del mes, según el sitio de la guerra, sabe usted que el oficial de usted salió lioso cuando escribió aquellos rengiones...

¿Ya hay un respiro verdad? Pues no le hay, porque apenas llega usted á la firma, le acomete la idea de siempre... ¡Quién sabe si á estas horas!

Hay que pasarlo, caballero, hay que pasarlo!

Al llegar aquí el rostro del viejo se emsombreció aún más, y con voz sorda continuó:

—A mi hijo me lo mataron... Cuando, ocurrió el suceso su pobre mujer estaba en el quinto mes de su embarazo... No sé como esa criatura vive—y señaló al niño—Un milagro... Su madre resistió y al dolor el tiempo preciso para echarle al mundo y me dejó solo en él ¡á nadie tengo!

Y ya vé Vd...

Hundió la cabeza en el pecho y permaneció un rato silencioso con la vista clavada en el suelo...

Dos lágrimas resbalaron por sus mejillas curtiduras y un hondo sollozo brotó de su pecho. Procuré animarle... El movió la cabeza con desaliento.

—El niño está muy enfermo!—me dijo.—No hay más que verle para comprenderlo...

Desde que nació no ha tenido día bueno...

¿Qué enfermedad es la suya?

Los médicos dicen que anemia, debilidad... falta de glóbulos rojos... ¡que no podía vivir, caballero!—¡que el balazo que mató á mi hijo en la guerra, mató á mi nieto en el vientre de su madre!—... y muerto sigue! porque la suya no es vida. Los médicos me aconsejan que haga ejercicio, que corra, que endurezca sus miembros, que respire aire libre!... ¡como si nó!

Nada le anima, nada le robustece, ¡no puede vivir! ¡Pobrecito mío!

Llegaron los días fríos y dejé de ver al anciano y al niño.

Pensé que la rudeza del tiempo habría agravado la enfermedad del último, y tanto afecto había yo cobrado á ambos, que me entristecía pensando



en las amarguras que pasaría el anciano militar encerrado en su casa junto al niño enfermo.

En nuestras conversaciones no me dijo nunca donde vivían ni á mi se me ocurrió preguntarse con lo que no era fácil obtener noticias tuyas, ni ofrecerles mi ayuda para el caso que las necesitaran.

Yo continuaba bajando todas las tarde al jardín, á dar mi paseo de costumbre después del almuerzo, poseo que hacia có modo la proximidad:



pero durante un mes mis amigos no aparecieron por aque sitio á pesar de que algunos días fueron buenos.

Al fin, una tarde al entrar en el jardín, ví al viejo sentado en el sitio de otras veces...

El niño no estaba con él...

Senti frío en el corazón. Mi primer impulso fué adelantarme á saludar al anciano y preguntarle... ¿El qué? ¿No sabía la respuesta?

¿No veía que el infeliz estaba solo?...

Comprendí lo que había sucedido, y la idea de que mi presencia enconase el dolor del abuelo detuvo mi primer arranque, y retrocedí unos pasos...

Pero ya él me había visto y estremeciéndose me miró con gran tristeza...

Me acerqué entonces sin atreverme á levantar los ojos del suelo...

Me tendió su mano temblorosa y conociendo la emoción que me dominaba y que me hacía guardar un silencio respetuoso ante aquella desventura, me dijo hablando como un chiquillo:

—Señor... sí...

El pobrecito se ha muerto!...

Me ha dejado solo!...

LUIS DE ANSORENA

Prohibida la reproducción.

Los atributos
De la monarquía en Alemania

Un escritor francés—Paul Roche—dedica á este asunto un artículo muy curioso.

Según hace observar, Guillermo II, á pesar de todo el aparato con que se celebró el XXV aniversario de la fundación del Imperio, fiesta para la cual el mismo Soberano preparó todos sus detalles, no ha podido mostrar á sus súbditos y cortesanos, reunidos en el salón del Trono los atributos oficiales del Imperio alemán.

Este existe desde hace veinticinco años; pero ni Guillermo I ni Federico III, ni Guillermo II se preocuparon nunca de hacerse coronar como Emperadores.

Los atributos de éstos sólo existen dibujados. Hace años se pensó en construir una corona, pero ocasionaba grandes gastos, y se desistió de tal idea.

Las insignias que sirvieron en la ceremonia del día 18 fueron las de la Casa Real de Prusia.

Las de la antigua Corona alemana se guardan como reliquias preciosas, en la sala del Tesoro del Imperio de Austria, en Viena, donde se hallan desde 1793, con los demás emblemas imperiales conservados hasta aquella época, desde 1424 en Nuremberg.

En Viena, pues, se halla la antigua corona de oro que servía para la coronación de los Emperadores alemanes. Está casi deshecha.

En cuanto á los atributos de la Corona imperial, acerca de los cuales Guillermo I adoptó disposiciones y dictó varias órdenes son hoy los siguientes:

1.º el águila imperial; 2.º, la corona imperial; 3.º, las armas imperiales; 4.º, el estandarte del Emperador; 5.º, el trono imperial; 6.º, el manto imperial; 7.º la corona de la Emperatriz; 8.º, las armas de la misma; 9.º el estandarte también de la Soberana; 10.º la corona del Príncipe heredero; 11.º las armas de este; 12.º, el estandarte del mismo.

En cuanto al cetro, Guillermo I se olvidó, seguramente, de tomar una disposición.

Como queda dicho, todas las insignias mencionadas no se han fabricado todavía. Guillermo II lo ha pensado varias veces; pero ha tenido que retroceder ante los gastos enormes que eso originaría, y que se calculan en 25 millones de francos.

El Reichstag, cuya voluntad se ha explorado también algunas veces, otras tantas se ha manifestado poco propicio á votar la suma necesaria y el actual Emperador, á pesar de su amor á lo grande y á lo fastuoso, ha tenido que desistir, para no suscitar conflictos con el Parlamento de su país.

Lo único que existe es el Trono, ó sea la famosa silla de Goslar, que sirvió ya de asiento á Guillermo I cuando la apertura del Reichstag en 1871, y en la que se han sentado veinticinco años después su nieto, en el salón blanco del castillo Imperial de Berlín.

Dicho trono es obra del siglo XI, y permaneció durante otros muchos siglos en la Catedral de Goslar.

En el Torrent de Pareys

Aun vive, dije mal, vivirá siempre en mi memoria el recuerdo de mi llegada al puerto de Sóller, luego de seguir el pintoresco camino que hasta él conduce, camino que remedaba entonces por el alegre y bullicioso aspecto de las gentes que lo cruzaban, por los colores chillones de los trajes, por el dicharacheo de los hombres, por el color moreno y el cuerpo garboso de las mujeres, romería andaluza, gira valenciana por el vocear de los carreteros, por la forma de los carruajes, por el campanileo de los caballos, que á trote largo devoraban, cubriéndola de polvo, la amplia y bien cuidada carretera.

Y al llegar al puerto, ¡qué hermoso espectáculo se ofreció de golpe ante mis ojos! Mientras encima de las olas, cariñosamente sacudidas por la brisa de la mañana, se columpiaba el gallardo vapor arrojando humo por la chimenea, con el capitán sobre el puente y los marineros dispuestos á la maniobra, arriba, en el muelle, en las escaleras que á una calle enclavada en la falda de los montes conduce, en la calle misma, agrupábase una multitud silenciosa, rígida, grave; las mujeres hincadas de rodillas, los hombres con los sombreros en la mano, todos dando frente á un modesto altar que en el fondo de la calle se alzaba y al pie del cual el sacerdote revestido con las sagradas vestiduras, elevaba al cielo el cáliz simbólico, mientras entonaba la música del pueblo los acordes de la marcha real y se perdían en el espacio las notas de una gaita, notas dulces y melancólicas como el eco una canción gallega.

Tierno y conmovedor espectáculo, instante de religiosa atención, momentos de recogida calma, durante los cuales, permanecía la multitud inmóvil, sin que una voz, ni un grito, ni un rumor siquiera turbase aquel á solemne ceremonia y cuando se terminó, cuando al sacerdote luego de recoger, no á través de la bóveda espesa y granítica de una iglesia, sino directamente del cielo, la bendición de Dios, bendijo al pueblo, fué de ver aquella multitud ondular al principio pausa-

damente y precipitarse luego hacia el muelle con impetuoso vocerío como estruendoso vocerío como caudal de aguas que, un punto detenida por el obstáculo de un dique, salvan este y siguiendo su marcha rugiendo con el rugido alegre de la libertad y coronándose de espumas. Así avanzaba la multitud camino del muelle, así llegó hasta el ancho tablon que conducía al barco, apiñándose delante de él, empujándose, estrujándose, haciendo cada uno de por sí esfuerzos inauditos para ser el primero en tocar la cubierta; así entraron todos, más de seiscientas personas en el buque, entre los acordes metálicos de las bandas de música y los acordes monótonos de la gaita y de los tamboriles.

Y cuando estuvieron todos dentro del vapor, cuando todos se acomodaron, en la cámara, en el entrepuente, en la cubierta, en popa, en proa, en todas partes, crujieron sordamente las cadenas que sujetaban el ancla, dió un quejido bronco la sirena del barco, arrojó la alta chimenea torrentes de vapor negrozco, dispersóse el casco con desperción de gigante y emprendió el *León de Oro* su marcha hacia el torrente de Pareys.

Visto de pronto, por cualquiera que anteoje en mano hubiese perseguido la marcha del vapor desde las alturas inaccesibles de la costa, parecería éste, por la aglomeración de la gente y por el vocerío de la misma, un vapor de emigrantes. Poco le hubiese durado el engaño á quien tal creyera; con fijarse algo en el pasaje, con recoger en sus oídos los ecos de la música, hubiera comprendido su error. No; la multitud que, falta de sustento abandona su patria en los vapores de emigrantes, es una multitud enflaquecida por el hambre, envejecida por el dolor, vestida de girones, con las lágrimas en los ojos y la maldición entre los dientes; y la otra multitud, la que entonces surcaba los mares azules de Mallorca, era una multitud sana, robusta, rejuvenecida por el placer, trajada de limpio, que llevaba la sonrisa en los labios, el cantar en la boca y la alegría en las pupilas. Sí; eran emigrantes... emigrantes de la felicidad, emigrantes de una vida, que dejaban su pueblo para contemplar uno de los más hermosos paisajes que he contemplado yo en esta tierra donde la naturaleza es la prodigada á montones.

Entre risas francas, dicharachos alegres, voces de júbilo, cantos populares y acordes de la música y de la gaita fuimos recorriendo la costa, que el vapor bordeaba, esa costa Norte de Mallorca, áspera, grandiosa, bravia, donde los montes gigantescos, tallados sin dula por la mano brutal de los titanes, más que entrar en las aguas, las apastan con la inmensa pesadumbre de sus moles de piedra; costa cuyas rocas oscuras, humedecidas y cortantes, se adeantan hacia el mar con ademán hostil, como si quisieran decirle al extranjero: aquí no se entra; no queremos nosotras.

Siguiamos la costa adelante, embelesados en la contemplación de aquel panorama de aquel mar tranquilo, de aquel cielo infinito y azul, cuando bruscamente al volver un recodo formado por las estribaciones de la montaña apareció delante de nosotros el *Torrent de Pareys*.

Dos montes altísimos, de salvaje belleza, de hosca é inaccesible textura, avanzan sobre el mar y lo encierran en una especie de ancha plazoleta líquida, que va á morir desmayadamente sobre una playa guijarrosa al término de la cual se levanta un microscópico bosquecillo, verdadero punto de parada, oasis diminuto que ofrece descanso al viajero antes de emprender la ascensión del torrente; ascensión que llamaría penosa, si alguna vez pudiera serlo para quien siente la naturaleza y el arte, la contemplación de lo sublime.

Al límite de aquel bosquecillo comienza el trazado caprichoso y brutal del torrente, camino, entonces, que la sequía y los calores de la estación marcaban por entre piedras enormes alisadas por las aguas de la montaña; hervidero de espumas cuando el huracán arrastra esas aguas que las nubes arrojan sobre la montaña y las precipita desde la altura, haciéndolas dar saltos monstruosos por aquel terrible desafío adero donde la corriente oprimida, violentada, falta de espacio, se retuerce violentamente, ruje con terrible ruido y baja silbadora, rabiosa, espumante, con ruido de trueno y con velocidad de rayo hasta que se estrella contra el mar, que en su seno inmenso la recoge, mezclando olas dulces y olas amargas; abrazo del mar y del torrente cuyas gigantescas palpitaciones repercuten con formidable estruendo en los peñascales de la costa.

Por aquel desafío adero trepamos nosotros, viéndolo como se estrechaba el camino, como las dos montañas iban aproximándose la una hacia la otra despacio, muy despacio, con timidez de amantes primerizos que quieren besarse y no se atreven y dudan y vacilan, hasta que al cabo de dudas y vacilaciones y tanteos se unen en un beso estrecho, como se unen las dos montañas que forman el torrente, juntando sus carnes de piedra en un espasmo apasionado de sus médulas de granito.

Tal es el camino del torrente erizado á trochos de malezas cortantes y de yerbas resbaladizas; camino á cuyo fin se contempla un paisaje dilatado, grandioso, para embellecer el cual acude por un lado el Mediterráneo, por otro la hermosa tierra mallorquina y con los dos el cielo que nos parece más bello porque está más cerca de nosotros.

Un gran grande, tan profunda fué la impresión en mi producida por el *Torrent de Pareys* que apenas si tuve tiempo de fijarme en la parte humana; quien se fija en eso, cuando ha pasado por delante de sus ojos la fiesta de Dios: el banquete sublime de la naturaleza inagotable.

JOAQUIN DICENTA.

Tienda nueva de S. José

DE
IGNACIO FIGUEROLA

Acaba de recibirse, con grandes rebajas de precios, un grande y variado surtido en

CHINÉS **PIQUÉS**
VICHYS **CRETONAS**

ESPECIALIDAD EN TELAS BLANCAS

La casa que vende á precios más baratos

Fiestas en La-Puebla

Grande en acontecimientos ha sido el día de hoy.

Difícilmente se borrará de nosotros el grato recuerdo que dicho día labra en nuestra mente. Esta mañana han llegado en el primer tren los populares escritores Joaquín Dicenta, Manuel Paso acompañados por Filemon.

En la estación les esperaban las autoridades locales y lo más selecto de nuestra población.

Acompañados de los «Cosies», han llegado hasta el Casino Conservador, donde nuestros visitantes han sido obsequiados con un espléndido lunch.

Después se dirigieron á la iglesia parroquial enseñandoles el señor Gabriel y Pajol varias prácticas de nuestra sagrada religión.

Luego volvimos al casino, acompañando á la mesa á tan insignes literatos. Veinte y dos eramos los comensales. Inútil es decir que se habló mucho y de todo, ganándose muchas simpatías en esta población que no podrá olvidar las frases de cariñosa amistad y profundo agradecimiento que brotaron de sus labios.

A las cuatro y media nos dirigimos á la plaza de toros...

Ya sabe el lector que la corrida fué por excepción perros, lo cual constituyó un atractivo para nuestros visitantes deseosos de conocer las costumbres de este país y que no habían visto nunca esta clase de espectáculos.

La corrida resultó bastante buena; demasiado sería y hasta me atrevo á decir que pecó por exceso de orden.

La música que dirige D. Lorenzo Rian amenizó el espectáculo.

Durante el descanso bailaron en la plaza los Cosies.

Después de los toros nos dirigimos á la plaza; los Cosies danzaron en esta hasta anoche, hora ya en que todo el mundo se retiraba á sus casas.

A las diez, una multitud de lucecitas á la veneciana colgada de los estruendos de miró que cruzaban la plaza llamando poderosamente a atención y empezó el baile...

A las once, fuegos artificiales, música en los intervalos, Cosies, paseos, etc., etc.

La función no terminó hasta la una de la madrugada.

Los señores Dicenta, Paso y Filemon han salido para Mal-pas con objeto de visitar la Victoria y Alcudia y regresar mañana 25 por la tarde.

Van muy satisfechos de los agasajos que les han dispensado los poblenses.

La fiesta ha sido solemne, grandiosa.

Nunca se ha visto tanta afluencia de forasteros como este año.

Todos convienen en que no se ha celebrado jamás una fiesta tan brillante ni que haya gustado más.

Y también que haya costado menos. Reciba, pues, el distinguido médico Barceló actual Alcalde de esta villa, nuestra más sincera y entusiasta enhorabuena

Sertor

La Puebla 26 Julio 93.

FOLLETIN DEL "HERALDO"

Terminada la publicación de la magistral obra de Victor Hugo *Noventa y Tres* en breve comenzaremos á insertar una obra interesantísima.

El cocinero de S. M.

Fernandez y Gonzales, el eminente novelista que «ha enseñado á leer á media España» según frase suya no ha producido novela más interesante que

El cocinero de S. M.

El interés histórico hallase admirablemente unido con el novelesco y dramático y el lector se siente cautivado desde las primeras páginas, leyendo la obra con interés creciente.

El cocinero de S. M.

es, sin duda, una de las mejores y más interesantes obras del folletín del HERALDO.

CHOQUE DE TRENES EN BAYONA

En la estación de Lehenne situada á 13 kilómetros al Norte de Bayona ha ocurrido el día 21 un lamentable suceso.

Hallábase el tren omnibus esperando el cruce del rápido que salió de Hendaya el 21 por la tarde y por desdén del guardia aguja, el último entró en la misma vía donde se hallaba el primero.

El choque fue violento, pues el rápido entró en agujas con gran velocidad.

Catorce personas han resultado muertas y veinte y seis heridas, siete de estas de gravedad. Varios coches y el vagón restaurant del rápido han quedado destrozados.

PALMA

La fiesta callejera celebrada estos dos últimos días en el barrio del Sindicato y calles adyacentes ha resultado muy lucida, atrayendo numeroso concurso de personas.

Nada menos que seis catafalcos, uno de ellos nuevo y bastante bonito, se han levantado, en los cuales varias bandas de música han amenizado ambas veladas.

La banda de laudes, bandurrias y guitarras ha ejecutado con maestría y brillantez el variado programa.

La banda del Regional tocó admirablemente varias veces con la precisión á que nos tiene acostumbrados.

El numeroso gentío que atrajo la fiesta, es imposible de precisar.

Los mayordomos y organizadores de dicha fiesta han realizado para que esta resultara lo más atractiva posible, esfuerzos y á fé que lo han conseguido.

Había calles como la de la Estrella que ofrecían un aspecto encantador con los adornos hechos con arrayán y papeles de todos colores, de los que se hizo un verdadero derroche.

—Víctima de terrible y penosa enfermedad subió al cielo á las seis y media de ayer tarde en el caserío de Son Sardina el niño Gaspar Berga, hijo de nuestro queridísimo y malogrado amigo D. Gaspar, médico que fué de dicho caserío.

Reciba su apreciable familia y en particular su amatísima madre el más sentido pésame y plegue al cielo conceder al tierno niño la mansión de los ángeles.

—Ayer por la mañana suscitose un fuerte escándalo en la calle de la Aferería á causa de que dos individuos avecinados en dicha calle se trabaron de palabras y de éstas pasaron á las obras, propinando algunos bofetones de los que no tienen desperdicio y muy propios de la estación.

Momentos después dos municipales comparecieron en el lugar de la marimorana y lograron calmar los ardores bélicos de los dos contendientes.

—A las doce de la noche de ayer levó anclas el vapor italiano «Humberto».

Al dejar nuestra isla llevávanse gratas impresiones los *touristas* que han celebrado la hermosura de nuestro paisaje y las bellezas de nuestro suelo.

—La comisión de Sanidad del Ayuntamiento se reunió en la tarde del sábado tomando varios acuerdos encaminados á evitar en Palma la propagación de la enfermedad variolosa.

Acordó la junta establecer dos coladurías destinadas al lavado de la ropa sucia de los variolosos.

Nombrar una brigada compuesta de ocho individuos para la desinfección de las casas donde haya atacados.

Y finalmente gestionar de la Diputación provincial el permiso para solicitar la estufa de desinfección del Hospital provincial y caso de no ser esto posible transportar á una de las dependencias del depósito de Capuchinos la que existe en el lazaretto del Terrano.

¿Serán letra muerta esos acuerdos?

De desear sería que nuestras autoridades se preocuparan algo más de los servicios higiénicos.

—El niño que anteayer fué arrollado por un coche sigue mejor habiendo desaparecido ya la gravedad.

El cochero teniendo en cuenta la situación precaria de la familia de la criatura, le ha enviado un socorro.

—Al salir ayer tarde por la Puerta Pintada la diligencia de Valdeosa, sufrieron un pequeño susto los viajeros, por haberse roto el eje de las ruedas delanteras.

Compuesta la avería al cabo de una hora pudo el coche diligencia emprender su marcha.

—Al pasar un dependiente de consumos por la calle de la Herrería ha sido agredido por un joven á quien el día anterior había decomisado una castaña llena de espíritu de vino en el fieltro de la puerta de San Antonio.

Ha intervenido el guardia municipal de punto poniendo el hecho en conocimiento del señor Alcalde.

—A las siete de la tarde de ayer fué conducido á su última morada el cadáver del Excmo. Sr. D. Enrique Truyols Chamberon, General de Brigada de Artillería.

El finado era natural de Palma y estaba casado con D.ª Juana Palou de Comasena.

Al cadáver se le tributaron los honores de ordenanza que le correspondían por su elevada categoría.

—En la calle de la Peña un joven intentó ayer agredir á su madre con un cachillo.

De hecho tienen conocimiento las autoridades.

Num. 23

OFICIAL

Oficial Gilj

Varios encuentros.—Otras noticias

Madrid 25, 1 m.

Se ha recibido el siguiente cablegrama oficial:

Las columnas de Linares y Sandoval operan sobre Ramón Yaguas.

Las fuerzas de Albert llegaron á Songo.

La columna de Chiclana batió á las partidas de Rojas y Muñoz en Holguín, haciéndoles bastantes bajas.

En la columna hubo un muerto y seis heridos.

El cablegrama oficial confirma la noticia que ha anticipado sobre el encuentro de la columna de Caballos con la partida de Massó.

Los rebeldes sufrieron cinco bajas y en nuestras fuerzas hubo tres muertos y cinco heridos.

Entre estos están el capitán D. Juan Urquiza y el teniente D. Luciano Cossio.

Las fuerzas de Cirujeda y Albergotti mataron á nueve rebeldes de una partida de la Habana.

El resto del cablegrama oficial no dá noticias de interés.

Num. 22

(OFICIAL)

oficial GILI

Noticias de Mindanao.—Trabajos de colonización.

Madrid 25, 1 m.

En el ministerio de Ultramar se ha recibido un cablegrama oficial que envía el general Blanco desde Manila.

Dice que las noticias que recibe de Mindanao son satisfactorias.

Los trabajos continúan con actividad apesar de haber comenzado la época de las lluvias.

Ha comenzado la construcción de los fuertes *Maria Teresa y Trinidad*.

Ha quedado terminada la estación del ferrocarril.

Hoy será inaugurada en una extensión de cuatro kilómetros.

Num. 81

oficial GILI

Sorteo de oficiales para Cuba.—Organización de las fuerzas.—Asesinado en Cuba.

Madrid 25, 2-35 m.

El día 31 de Agosto se verificará el sorteo de los oficiales que han de marchar á Cuba en la próxima expedición.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica hoy la organización de las nuevas fuerzas expedicionarias.

La organización es la misma que he telegrafiado hace bastantes días.

Cablegrafian de Cuba diciendo que el oficial primero de administración militar señor Salazar que ha muerto en Cuba fué asesinado por un inferior.

Ha comenzado la instrucción de sumaria.

Número 32

Oficial Gilj

El registro de extranjeros.—Indultos en la Habana.—Muertos de vómito.—La campaña.

Madrid 25, 3-50 md.

De la Habana cablegrafian al *Heraldo* diciendo que acuden diariamente unos quince extranjeros para inscribirse en el libro abierto por decreto del general Weyler.

Dícese que es posible que se amplie el indulto concedido por el general Weyler á los encausados por delitos políticos.

En la Habana han sido indultados hasta ahora 20.000 (?).

En Santa Clara han sido puestos en libertad setenta.

Ha fallecido víctima del vómito el capitán del Batallón de Soría D. Manuel Moisés.

Los cablegramas sobre el curso de las operaciones no dan ninguna noticia que tenga interés.

Num. 3081

Oficial Motta

En el Senado.—Los presupuestos en el Congreso.—Camino de la transacción.—Cierre de las Cortes.—La represión del anarquismo.

Madrid 25, 6 r.

En la alta Cámara comenzará en breve la discusión de los presupuestos que han sido remitidos del Congreso.

En el Congreso sobre los proyectos especiales de Hacienda intervendrán los señores Gamazo, Azcárraga y Cánovas.

Es seguro que quedará definida y puesta en claro la actual situación.

Las corrientes políticas de hoy siguen siendo favorables para una transacción.

Se calcula que las Cortes podrán ser cerradas el 10 de Agosto, días más, días menos.

En una de las secciones del Congreso se ha reunido la comisión que entiende en el proyecto de represión del anarquismo.

Serán repartidos los turnos para el debate.

Num. 2.047

Oficial Alvarez

Desertores.—La represión del anarquismo

Madrid 25, 9-40 n.

En la capitania general de Zaragoza se han instruido estos días varios expedientes á desertores.

El lunes es probable que comience la discusión del proyecto de represión del anarquismo.

De las oposiciones créese que solamente los carlistas combatiránlo.

El Sr. Lopez Puigecerver hablará para alusiones. Contestarán los Sres. Botella y Espada, de la comisión.

El proyecto será aprobado el mismo día.

Num. 3045

Oficial Alvarez

Fiestas en Valencia.—Nombramiento para Baleares.—Promulgación de leyes.—Desastinos.

Madrid 25, 9-45 n.

De Valencia dicen que continua la animación en las fiestas.

Calculase que han acudido 20.000 forasteros. De estos 3.000 son franceses, entre los cuales hay muchas señoritas. Todos llevan lazos con los colores nacionales de España y Francia entrelazados.

S. M. la Reina ha firmado hoy el decreto nombrando comandante principal de ingenieros de Baleares á D. José Marvá.

Han sido promulgadas varias leyes de ferrocarriles; se ha autorizado el cambio de destino á varios coroneles y se han concedido cruces y recompensas.

Núm. 3057

Oficial Alvarez

Madrid 25, 10 n.

Carta de Castelar

El Sr. D. Emilio Castelar ha telegrafiado á la junta patriótica de México encargada de recaudar fondos para fomentar la escuadra española.

La carta telegráfica es notable por la gallardía del estilo y el vehemente españolismo.

Núm. 3050

Oficial Alvarez

Los ministros de Hacienda y Ultramar

Madrid 25, 10 n.

Se ha comentado un suelto que publica un diario de la mañana en el cual se manifestaba la decisión de los ministros de Hacienda y Ultramar de abandonar las carteras que desempeñan.

Los interesados niegan que exista tal propósito.

Núm. 3050

Oficial Alvarez

Venta de islas á los yankees

Madrid 25, 10 n.

De Londres cablegrafian diciendo que el ministro de Dinamarca en los Estados Unidos ha llegado á Washington en virtud de órdenes de su Gobierno para negociar la venta á los yankees de las islas San Thomas y Santa Cruz.

Estas islas están próximas á Puerto Rico y ocupan posición estratégica excelente por hacer escala la mayoría de los trasatlánticos ingleses y franceses que se dirigen á las Indias Orientales.

Número 4352

Oficial Alvarez

Hombres y dinero á Cuba

Madrid 25, 10-30 n.

Aparte de las fuerzas que se llevó el general Weyler, con la nueva expedición no bajarán de 100.000 hombres los que se han enviado á Cuba durante el año 1896.

Los gastos en dinero pasaron de 360 millones.

Número 3083

Oficial Alvarez

La cuestión política

Madrid 15 10-40 n.

La cuestión política sufre hoy un aplazamiento.

Esperase que será solucionada en conferencias que el gobierno celebrará con elementos ajenos á la política.

Números 907

Oficial Alvarez

Contra los auxilios á los ferrocarriles.—El azogue.—De caza.—Sin cosejo

Madrid 25, 10-40 n.

En el círculo de la Unión Mercantil se han recibido infinidad de telegramas protestando de la concesión de auxilios á los ferrocarriles.

Desde que se habla de la renovación del contrato de las minas de Almaden ha bajado en Londres el precio del azogue.

El ministro de la Gobernación ha marchado al Escorial y el de Hacienda ha salido para una partida de caza.

Mañana no celebrarán Consejo los Ministros.

Num. 3087

oficial Alvarez

Tumultos en Lille.—Heridos.—Contra los alemanes.

Madrid 25 10-50 n.

En Lille han ocurrido desórdenes durante la noche última en muchos puntos de la ciudad, provocados por lo ocurrido ayer con los delegados obreros.

De las colisiones han resultado varios heridos, entre ellos un periodista.

La muchedumbre veía con malos ojos entre los socialistas al grupo de obreros alemanes.

Estos han sido silbados estrepitosamente.

La gente daba vivas á Francia y cantaba la Marsellesa, arrojando la bandera tricolor.

Por la madrugada se ha restablecido la tranquilidad.

ALCANCE DE LA MADRUGADA

OFICIAL

Oficial Alvarez

Número 46

Varios encuentros

Madrid 26, 2-30 md.

Se ha recibido el siguiente cablegrama oficial:

El coronel Zubia en Niru dispersó á las partidas de Gómez y Lebos matando á 5 é hiriendo á 14.

Nosotros tuvimos 1 muerto y 10 heridos.

En el reconocimiento de Capitolio tuvimos un muerto. Fueron heridos el comandante señor Gallego y tres soldados.

El coronel Godo batió á las partidas de Golván, matando á cinco.

Las fuerzas de Molina batieron á Clotilde García en Pellino.

El enemigo sufrió muchas bajas.

El comandante Duclós sostuvo cinco horas de fuego contra Mirabal.

Los rebeldes fueron dispersados, muriendo 17.

Rodrigo

EFEMERIDE



26 de Julio de 1703

Muere el célebre grabador Gerardo Audrán

Gerardo Audrán pertenecía a una familia de artistas que produjo durante dos siglos hasta once grabadores...

A todo esto los servicios de Audrán eran siempre solicitados por los principales personajes de la corte de Luis y de otras...

COTIZACIONES DE HOY VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balear, La Isla Marítima, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

Vapores para RIO JANEIRO, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA. Servicio del mes de Agosto: los días 2, 11, 16 y 21.

NODRIZA Una de 22 años y leche de 12 días, natural de Ca viá, desea encontrar criatura para lactar.

NODRIZA

Una de Capdepera, primeriza, de 18 años de edad y leche de un mes y medio.

CORREOS logo and title. Includes 'NOTA RELATIVA A LAS SALIDAS Y ENTRADAS'.

SALIDAS: LUNES, 2 tarde, para Barcelona, vía Soller. MARTES, 5 tarde para Barloná, directo.

ENTRADAS: LUNES, 10 mañana, de Mahón, vía Alcudia; 12 tarde de Barcelona, vía de Sóller.

SERVICIO DIRECTO ENTRE MALLORCA y MENORCA: De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.

FERROCARRILES DE MALLORCA logo and title. 'Servicio de trenes que rige desde el 20 de Octubre'.

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 8:12 mañana, 2:15 y 5 (mixto) tarde.

GANGA GANGA logo and title. 'AL COMPRADOR DE BICICLETAS REGALO A LOS AFICIONADOS'.

Para conseguir que los aficionados al sport ciclico puedan obtener máquinas sin grandes sacrificios se venden bicicletas...

ENTRESUELOS title. 'Se alquilan unos en la calle de Catañy núm. 25; tienen agua a grifo y coladuría.'

OFICIAL BARBERO title. 'Se necesita uno que sepa su obligación. Plaza de la Constitución núm. 67.'

QUADRANT logo and title. 'Si queréis buenas bicicletas y garantías, comprad las de la marca inglesa'.

ESTOMAGO ARTIFICIAL advertisement. Large decorative border. Text: 'De todos los medicamentos descubiertos hasta la fecha para curar las enfermedades del ESTOMAGO e INTESTINOS...'.

A LAS SEÑORAS and A LOS SEÑORES MÉDICOS advertisement. Text: 'Acaba de abrirse al público en la calle de Colon, 17, 2.º, LA CORSETERÍA PARISIÉN...'.

GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA. Tienda del Negrito--Bolsería, 23. BARATURA DEL NEGRITO.

FARMACIA y LABORATORIO DE J. SUREDA LLITERAS. Calle BROSSA, núm. 9, PALMA. Includes 'JARABE VERMIFUGO' and 'VINO Y JARABE de HEMOGLOBINA'.

SAL DE AGRAZ advertisement. 'DEL DR. F. JIMENO'. Includes an illustration of a person and a bottle.

SALON DEL 'HERALDO' advertisement. 'MAGNÍFICA INSTALACIÓN JAPONESA'. 'ABIERTA TODOS LOS DÍAS DE 11 A 1 DE LA MAÑANA Y DE 6 A 11 DE LA NOCHE'.

MAGNESIA DE BISHOP advertisement. 'El Citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad'.